

COLUMNAS DE 18 DE MARZO 2020

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Hacia el Estado de Excepción

Con menos de 100 casos confirmados y ninguna muerte aún, pareciera que México la pasa bien con el coronavirus, percepción tan engañosa como escandalosa la realidad: en donde mejores condiciones debiera haber, el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, no solo hay desabasto de equipos y materiales, sino que al personal no se le ha dicho qué protocolos seguir para la demanda que, previsiblemente, se volverá tumultuaria.

El pésimo manejo de la política pública de salud empezó hace un año en todo el sistema hospitalario y tiende a empeorar con los tumbos dados para sortear la peste Covid-19.

La realización del *Vive Latino* con 60 mil espectadores, mientras en el Azteca hubo fútbol sin público; el anuncio de suspensión de clases a partir del 20 de marzo, pero el adelanto de una semana decidido por los gobiernos locales; la humillante pasividad del subsecretario a cargo de la indefinida "estrategia", frente a la insistencia del Presidente en acudir a eventos masivos (con riesgosos besos y abrazos), ilustran el desorden prevaleciente.

En el mundo, la nueva peste ha cobrado casi ocho mil vidas y tiene *ercapilla* a poco menos de 200 mil, y apenas nos está llegando. Muy cerca de nosotros, en Estados Unidos y Canadá, se vive ya en estado de emergencia.

Después de China, cuyo mariscal contra la epidemia (Zhong Nanshan) dice que se está bajando la cantidad de brotes y que probablemente la amenaza se desvanezca en abril (deberán capotearla todavía mes y medio), el epicentro está hoy en Europa.

Es remota la esperanza de cura: la Organización Mundial de la Salud calcula 18 meses para que se desarrolle una vacuna y su director general (Tedros Adhanom), dice que todo el mundo debiera "*despabilarse* y considerar a este virus como el *enemigo público número uno*".

Da la impresión de que no se piensa lo mismo en el gobierno mexicano. Entre otras razones porque se ignora qué persona, cuál institución o instancia interdisciplinaria lleva la batuta de la estrategia contra el flagelo que hizo decir ayer al presidente de Francia (Emmanuel Macron): "*Estamos en guerra. Una guerra sanitaria, pero el enemigo está ahí. Invisible, escurridizo...*".

Por estas y otras razones cobra sentido la pregunta y la demanda: ¿dónde está el Consejo de Salubridad General?

Subordinado al Presidente, se trata de la autoridad colegiada sanitaria constitucional de México; un órgano liderado por el secretario de Salud (inexistente para empezar), conformado prácticamente por todas las secretarías de Estado (¿Qué tal los efectos económicos?) y los directores del Issste y el IMSS, más representantes de las entidades federativas. Sus decisiones son de *aplicación general y obligatoria*. Puede, por ejemplo, hacer declaratorias de emergencia para la promulgación de decretos de *cancelación de libertades por razones sanitarias*, equivalente a las medidas de excepción que por seguridad puede ordenar el comandante supremo de las fuerzas armadas...

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Y después el mundo será otro...El problema es cuando no lo piensas en el momento, después vale madre lo que pienses.

Florestán

Nadie hubiera imaginado en diciembre lo que iba a cambiar al mundo en dos meses.

Y es que el gobierno chino informó hasta el 31 de diciembre del brote, de lo que luego conoceríamos por coronavirus, que ha colapsado al mundo.

En México, hasta el momento, oficialmente no ha habido fallecimientos, aunque sí enfermos, 93 hasta anoche, cinco graves, uno con muerte cerebral.

Pero ya se pasó de las declaraciones e insisto de un cierto escepticismo a los hechos. Así, hemos visto cómo durante un mes se suspenderán las clases de preescolar hasta educación superior en escuelas públicas y privadas y el receso de un mes en todas las instancias del Poder Judicial Federal y de Ciudad de México; el parón de eventos deportivos, el fútbol, y de teatros, conciertos, convenciones y seminarios; pospusieron el Tianguis Turístico de Mérida, la Feria de San Marcos en Aguascalientes, y confinado a un evento cerrado la Pasión de Iztapalapa; tampoco tramitarán visas en los consulados estadounidenses.

Nos arrastró, como al mundo, la debacle de los mercados de valores a partir de que apenas el pasado día 11 la OMS declarara el Covid-19 como pandemia, lo que tiró aún más los precios del petróleo y devaluó a todas monedas frente al dólar. En México, la BMV ha caído de 45 mil a 36 mil puntos y el peso se ha depreciado de 18.40 a 23.

Y el colapso de economías, sociedades, libertades y potencias y no potencias del mundo, que comenzó con el confinamiento de 100 millones de chinos en Wuhan, el cierre de fronteras en la Unión Europea y en América, la suspensión de garantías, toques de queda, cuarentenas, reclusiones domiciliarias obligatorias de decenas de millones de personas, la cancelación de todos los deportes de masas en Estados Unidos y de torneos futboleros en Europa y América Latina, la prohibición de vuelos y lo más grave: la muerte, al día de ayer, de 8 mil 529 personas y 199 mil contagiados.

En México estamos, según la tuta crítica del subsecretario Hugo López-Gatell, en la primera de tres fases, es decir, lo peor está por venir en los próximos tres meses, dijo ayer.

Yo no tengo duda de que al final, entre todos, vamos a ganar esta guerra, que como en todas, habrá, como ha habido, víctimas.

Pero el mundo será diferente después de todo esto.

Y México también.

RETALES

1. GABINETES. La reunión de los gabinetes a la que el Presidente convocó por la mañana para encabezarla por la noche, fue para revisar los avances de sus programas de Bienestar, y no de emergencia por el Coronavirus;

2. CONGRESO. Por ahora seguirán las sesiones en el Senado, a pesar de la oposición del PAN, y lo mismo en la Cámara de Diputados. Ya las suspenderán; y

3. IMPUNIDAD. Van ocho muertos por la aplicación de heparina contaminada en el hospital de Pemex en Villahermosa y en total impunidad.

Nos vemos mañana, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

QUE como parte de las medidas para prevenir el coronavirus, los senadores sacrificarán su buen vestir y los hombres dejarán la corbata, como sucedió en la crisis de la influenza hace 12 años. Por otra parte, llamó la atención que durante la toma de temperatura al ingresar a la Cámara alta, los termómetros estaban mal calibrados y uno de los dos casos con lectura superior a los 36 grados fue el del coordinador de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, quien de cualquier forma fue al servicio médico.

QUE en medio del agitado entorno económico global, en el gobierno federal confían en que el próximo anuncio de proyectos de inversión en energía serán determinantes para la confianza del sector privado, ya que podrá garantizar precios estables para consumo popular y avances en el sector industrial.

QUE en la Fiscalía capitalina están preocupados porque un juez de control del Poder Judicial de Ciudad de México ya prepara la "no vinculación a proceso" de Jorge Miguel N., El Cabezas, líder de la Antiunión preso en el penal de Tepic, Nayarit, argumentando asuntos técnicos "menores". Otra excarcelación que se le cargará a un juzgador local.

QUE cómo estará la crisis por el coronavirus que la oposición venezolana pidió el cese de sanciones de Estados Unidos para permitir el intercambio de petróleo por alimentos y medicinas, además de propugnar una tregua política con el gobierno de Nicolás Maduro para abrir un frente contra la epidemia, pues ya son 36 los contagios reconocidos. Por cierto, hay ocho turistas mexicanos que quieren salir, pero les cerraron la frontera y nadie les hace caso en la embajada

Reforma:

Jaque Mate / [Medidas eficaces](#) /

Sergio Sarmiento (p.10)

Reforma

[La 4T y la peste](#) /

Germán Martínez Cázares (p.11)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [Coronavirus: lo peor viene en dos semanas](#) /

Salvador García Soto (p.11)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [Coronavirus: lo peor viene en dos semanas](#) /

Salvador García Soto (p.11)

) Universal:

Plata o Plomo / [El delito en tiempos del coronavirus](#)
/ Alejandro Hope (p.11)

Milenio:
Día con Día / [Coronavirus: el espejo español](#)
/ Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior:
Arsenal / [En "condiciones inmejorables"... para una recesión](#) /
Francisco Garfias (p.4)

Excélsior:
Juegos de Poder / [¿Terminarán lo liderazgos populistas por el coronavirus?](#) /
Leo Zuckermann (p.19)

Excélsior:
De Naturaleza Política / [¿En riesgo \(ya\) el crecimiento anual?](#) /
Enrique Aranda (p.23)

Financiero:
Uso de Razón / [La crisis ya la había provocado AMLO](#)
/ Pablo Hiriart (PP-30)

Financiero:
Estrictamente Personal / [Ya no le hagamos caso](#)
Raymundo Riva Palacio (PP-32)

El Heraldito:
Alhajero / [López-Gatell acusó los golpes](#) /
Martha Anaya (PP-6)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.24)

Milenio: [Trascendió](#) (p.2)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.21)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

AUTOR ALAM CHÁVEZ

§ ***Va CODHEM contra 23 bandos municipales; desconocimiento de los ediles en materia jurídica***

§ ***Incluyeron asuntos que ya formaban parte del Código Penal del Edomex***

§ ***De nueve, suben a 14 los casos positivos de Coronavirus en Edomex***

§ ***Se niegan universitarios a respetar acuerdos en facultades***

§ ***Edmundo Ranero se reúne con clase política del PRI en Huixquilucan***

En apego a sus atribuciones, el ombudsman de los mexiquenses presentó acciones de inconstitucionalidad contra 23 bandos de gobiernos municipales que incluyeron asuntos que ya son parte del Código Penal, lo que de alguna manera exhibe cierto desconocimiento por parte de sus respectivas áreas jurídicas, así como de los miembros del cuerpo edilicio que los aprobaron.

De no proceder los recursos que inició la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM), los habitantes de los 23 municipales correrían el riesgo de ser sujetos de sanciones, en el remoto caso de que los ayuntamientos apliquen dicha normatividad, así como en términos del código penal.

Es cierto que en muchísimos casos, los bandos municipales se convierten en letra muerta, no son aplicados sus criterios, sin embargo en caso de que esto no ocurriera, los ciudadanos quedarían en un estado de vulnerabilidad, quizá por ello actúa la CODHEM a cargo de Jorge Olvera García, cuyo conocimiento jurídica le indica que también tendría responsabilidad por omisión.

Es decir, entendiendo que la ley que crea a la CODHEM establece la facultad de presentar acciones de inconstitucionalidad en este tipo de asuntos, Jorge Olvera actúa dentro de los propios tiempos establecidos en la normatividad con la finalidad de proteger a los ciudadanos pero también para no incurrir en un acto de omisión.

De esta manera, se entiende que luego de la promulgación de los bandos, el cinco de Febrero pasado, la Comisión de Derechos Humanos detectó en 23 de ellos, infracciones administrativas que tienen identidad con delitos previstos en el Código Penal vigente, de ahí la necesidad de recurrir a las acciones de inconstitucionalidad correspondientes ante la Sala Constitucional del Tribunal Superior de Justicia del estado de México.

Se trata de asuntos como el uso indebido de los sistemas de emergencia, daño en los bienes, maltrato animal, ultrajes y violencia familiar, consideradas como conductas delictivas que fueron incluidas en los bandos de Acolman, Apaxco, Atizapán, Almoloya del Río, Chalco, Chiautla, Chiconcuac, Metepec, Nezahualcóyotl, Nicolás Romero, Otumba, Soyaniquilpan, Sultepec, Tejupilco, Tepetlaoxtoc, Texcalyacac, Tianguistenco, Xonacatlán, Villa del Carbón, Zacualpan, Hueypoxtla, El Oro y Jilotzingo. En tal virtud, los 23 ayuntamientos generan un conflicto de leyes que puede afectar a las personas, por que los actos son contemplados por el Código Penal vigente en el estado de México, pero las autoridades municipales no se dieron cuenta.

Entrevistado por reporteros de la fuente, Jorge Olvera precisó que el objetivo de estas acciones es dar certeza jurídica a quienes habitan y transitan por los municipios mexiquenses, y protegerlos en su persona, sus bienes, posesiones y ante cualquier acto lesivo que pudiera generar el poder público, al actuar sin el debido mandamiento de la autoridad competente, fundado, motivado y de acuerdo con los procedimientos y formalidades legales.

Reconoció que cada año las municipalidades promulgan la normatividad local y, de acuerdo con sus atribuciones y facultades, la CODHEM la analiza y tiene un plazo de 45 días naturales para presentar acciones de inconstitucionalidad cuando así lo amerite el caso.

Es importante mencionar que la acción de inconstitucionalidad es un medio de control constitucional para invalidar alguna norma o precepto que se contrapone a la Constitución o a otro ordenamiento que jerárquicamente esté por encima de los bandos, por lo cual es necesaria la resolución por medio de la sentencia del Tribunal Superior de Justicia.

Con ello, los Ayuntamientos tendrán un término de ocho días, posterior a la notificación correspondiente, para contestar la demanda promovida por la CODHEM. Interesante.

Atajos

Por el centro: Durante las últimas se registró un incremento en los casos positivos de covid-19, como se le conoce al coronavirus, al pasar de nueve a 14, todos son importados.

Son casos que se han reportado como positivos en municipios mexiquenses como Huixquilucan, Chalco, Naucalpan, Tlalnepantla y Metepec, que en total suman 14, cifra que seguramente confirmará, de manera oficial, la federación en las próximas horas.

Hasta el momento se han reportado 75 negativos, cuyos casos se consideraban sospechosos.

Por el centro2: Por mayoría de votos, los estudiantes de las licenciaturas en Ciencias Políticas y Administración Pública, Comunicación, Sociología, Gestión de la Información en Redes Sociales y posgrado, decidieron levantar el paro de actividades académicas y administrativas en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM).

A pesar de que se ganó la votación, los alumnos en paro de este espacio universitario se niegan a entregar las instalaciones y desconocieron el proceso, organizado por jóvenes a favor y en contra del paro y que se realizó este martes, a partir de las 10:00 y hasta las 16:00 horas, y tuvo como resultado que 247 alumnos de las cuatro licenciaturas y los programas de posgrado votaron a favor de levantar el paro, mientras que 163 votaron por no retomar las actividades académicas.

El Lunes 16 de marzo, en un proceso de votación similar, estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Conducta acordaron concluir el paro de actividades que mantienen desde el pasado 21 de febrero y regresar a clases; sin embargo, hasta ayer en la tarde, los alumnos que mantienen paralizado este espacio no entregaron las instalaciones a la directora de la misma, María Teresa García Rodea, calificando las votaciones como un ejercicio ilegítimo y antidemocrático.

La entrega de las instalaciones de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales había sido pactada para este miércoles 18 de marzo, en punto de las 7:00 horas, con la finalidad de reanudar las actividades

académicas de forma inmediata. Habrá que estar atentos.

Por el centro3: El ex secretario de Movilidad, Edmundo Ranero Barrero, se ha dejado ver muy activo en el Distrito 17 con cabecera en Huixquilucan, la tierra del gobernador Alfredo del Mazo Maza, región que quedó bajo su responsabilidad como delegado del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Edmundo Ranero está visitando a los diversos actores políticos del municipio, no obstante que el priismo luce desdibujado y fuera del escenario rumbo a los comicios locales del 2021, son embargo cumple con su responsabilidad, mientras en otras regiones los delegados del PRI no trabajan.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Legislatura

A partir de este jueves 19, la Junta de coordinación Política de la LX Legislatura del Estado de México, acordó que para prevenir el contagio del COVID-19, a partir del jueves 19 de marzo se limitarán las actividades laborales y parlamentarias en el recinto legislativo a las mínimas indispensables para poder cumplir con su trabajo, por lo que los órganos de Gobierno de la Cámara, como son la Conferencia para la Dirección y Programación de los Trabajos Legislativos, la Junta de Coordinación Política y la Mesa Directiva, serán las únicas instancias que se mantendrán en vigencia permanente para realizar los acuerdos necesarios que permitan el desarrollo de sus actividades, y cuando las autoridades de salud lo consideren adecuado, se regresará a las actividades normales. El titular de la Jucopo, **Maurilio Hernández**, ya había manifestado su preocupación por este tema del coronavirus, por lo que este acuerdo con los integrantes de la Junta de Coordinación Política **Anuar Azar, Armando Bautista, Julieta Villalpando, Omar Ortega, Miguel Sámano y José Alberto Couttolenc**, habla de una gran responsabilidad de todos...El Gobierno de Naucalpan lanzó la campaña #LoNormalEs, que es una estrategia integral para combatir la violencia hacia las mujeres, como parte de las acciones implementadas por la presidenta municipal, **Patricia Durán Reveles**, a favor de la igualdad de género, que es un tema en el que ha puesto especial interés, porque "A menudo, la violencia se niega o se oculta y no puede sobrevivir a plena luz, y es nuestra labor sacarla a la luz pública y convertirla en el centro de todos nuestros esfuerzos, para evitar un feminicidio"...Por cierto en Naucalpan, el síndico **Maximiliano Alexander** dio herramientas legales a los policías, para que procedan a retirar teléfonos celulares que se comercialicen en tianguis u otros lugares y carezcan de factura, porque al no acreditarse la propiedad se podrá actuar. En otros municipios también se ha prohibido la venta de teléfonos celulares, pero no se dieron bases legales para actuar.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE algunos universitarios tienen un raro concepto de la democracia, pues pesar de que en la votación para levantar el paro los sufragios se inclinaron en favor de reanudar las actividades en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México, un grupo de alumnos se niegan a entregar las instalaciones y desconocieron el proceso y continúan empecinados en la suspensión de la labor académica y administrativa, que pone en riesgo la conclusión del semestre QUE por cierto, en medio de las protestas realizadas ayer, se detectaron en las instalaciones del Centro Juvenil Universitario una suerte de "fichas" del perfil de determinados alumnos y alumnas, que aunque recopilaba principalmente lo que los propios estudiantes publican en redes sociales, es una cuestión irregular que justamente provocó indignación.

El hecho, sin duda, está muy lejos de ser un procedimiento institucional y las autoridades oportunamente se deslindaron de la burda acción. Todo apunta a que algún ocurrente burócrata de medio pelo quiso jugarle al Cisen para quedar bien con sus jefes. Vale la pena investigar

QUE cerca de mil vecinos de Otzolotepec realizaron bloqueos en calles y en la carretera conocida como El Canal, en protesta por el desabasto de agua que sufren desde hace poco más de dos meses y el Ayuntamiento no les ha dado solución. Las autoridades municipales acumulan pifias y el hartazgo de la población ya toma tintes graves, como ocurrió ayer

QUE el líder de los gasolineros actualizó la evaluación de la baja en el precio del combustible en el Valle de Toluca, y explicó que el litro ha fluctuado hasta tres pesos por litro, lo que calificó como "totalmente atípico" y dijo que aunque algunos lugares lo venden a 15 pesos, insistió en que no debe especularse y caer en el riesgo de acumular el hidrocarburo en los hogares o negocios. Por la misma razón, vigilan que no se despache en bidones.



PAN Estado de México @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org



